

Solidarité MILITAIRE



CONFÉDÉRATION NATIONALE DES RETRAITÉS MILITAIRES AU SERVICE DE TOUS LES ANCIENS MILITAIRES ET DE LEURS VEUVES

Éditorial



2024 : année de tous les dangers ?

Sans verser dans le catastrophisme, l'état du monde n'a pas fini de nous surprendre. En Europe, le conflit en Ukraine s'enlise et le soutien des Occidentaux faiblit. L'Azerbaïdjan continue de menacer l'Arménie comme le Tadjikistan avec le Kirghizistan. Au Moyen-Orient, le risque d'embrasement et d'internationalisation du conflit est réel dans la mesure où deux axes s'affrontent. D'un côté, le Hamas, le Hezbollah et les Houthis soutenus directement par l'Iran – et en sous-main par la Russie et la Chine. De l'autre, Israël, l'Égypte, l'Arabie saoudite et les Émirats-Unis soutenus par les États-Unis. En Asie, est observée une montée en tension avec la pression exercée par Pékin sur Taïwan pendant que la Corée du Nord renforce son arsenal nucléaire. Par ailleurs, le Pakistan devient instable et des conflits régionaux sont possibles avec son voisin indien. L'Afrique bouge aussi, après le départ des militaires français du Niger. Les Russes n'ont pas tardé à prendre sous leur coupe l'Alliance des États du Sahel (Mali, Burkina-Faso, Niger) où les régimes militaires autoritaires, aidés par les mercenaires du groupe Wagner, ont bien du mal à endiguer la poussée des djihadistes dans leurs pays où les civils paient un lourd tribut. En Amérique du sud, le Venezuela part en guerre contre le Guyana pour mettre la main sur ses ressources pétrolières. L'état équatorien combat pour sa survie face aux narco-trafiquants. Partout dans le monde, et notamment aux États-Unis et en Europe, des élections majeures auront des conséquences sur les politiques des pays concernés mais aussi sur les équilibres géopolitiques mondiaux. Spectateurs du monde qui les entoure, les Français observent surtout leur pouvoir d'achat. Et bien que l'inflation semble maîtrisée, ils ne constatent pas de baisse de prix significatives. Les primes d'assurance augmentent, comme les dépenses de santé, d'énergie... Le monde agricole commence à donner de la voix dans plusieurs pays de l'Union européenne. L'insécurité devient une préoccupation de plus en plus prégnante et de plus en plus de citoyens commencent à montrer qu'ils se sentent concernés. C'est peut-être le moment pour le monde retraité, qui a le temps et le recul nécessaire, de s'investir mieux et plus dans le débat public et le sens de l'intérêt général.

Gérard ANDRÉ
Président de la CNRM

Hommage à Charles BERDER



Le Président d'honneur de la CNRM, Charles BERDER, est décédé lundi 15 janvier dernier. Ses obsèques se sont déroulées vendredi 19 à Châlons en Champagne, en présence de sa famille, de ses proches et de nombreux « frères d'armes ». Le président Gérard ANDRÉ a prononcé son éloge funèbre et une délégation représentait la CNRM.

Charles, mon ami, notre ami, tu nous as quitté trop vite, nous ne t'oublierons pas.

« Nous ne pouvons pas nous séparer de Charles BERDER sans évoquer son passé militaire que beaucoup ignorent tant il était pudique et discret sur ses états de service. Issu d'une famille modeste de 4 enfants, né d'un père marin qui a rejoint le Général de Gaulle en Angleterre pendant la guerre, Charles est né le 6 octobre 1945 à Plouguerneau en Bretagne et a passé son enfance en pension, dont il ne gardera pas un excellent souvenir. Puis il a travaillé quelque temps comme serveur avant de rejoindre en 1960 l'école de formation des sous-officiers à Nîmes, à l'âge de 17 ans. Le 1er octobre 1963, il intègre la 22e série d'ESOA de l'École de spécialisation de l'artillerie sol-air de Nîmes. Sorti brillamment de cette formation, il était resté une année en tant que maréchal des logis instructeur à la série d'ESOA suivante et avait alors préparé le concours d'entrée à l'école d'officiers à Strasbourg. En raison de son allant et de ses performances intellectuelles et physiques – il était un grand sportif pratiquant le parachutisme, la course, la natation et l'équitation –, il réussit en 1964 le concours d'entrée à l'école d'officiers à Strasbourg puis intègre en 1967 l'École Militaire Interarmes, l'EMIA, à Coëtquidan, dont il sort Major de sa promotion. Lieutenant en 1969, il est affecté dans diverses unités à Châlons en Champagne, Constance en Allemagne et à St Avold, en Moselle. En 1971, il épouse sa femme Martine qui lui donne deux filles et deux jumeaux. Promu capitaine, il est instructeur à l'EMIA en 1976,

puis est affecté au 11e RA à Offenbourg en Allemagne où j'ai eu le plaisir de le rencontrer et l'honneur de lui succéder dans ses fonctions. Remarqué par ses chefs pour ses aptitudes, son potentiel et son ouverture d'esprit, il devient aide de camp du ministre de la Défense, Charles HERNU en 1980. En 1982, il intègre l'École de guerre d'où il sort major de promotion et enchaîne des missions au Liban, aux États-Unis et sur la base navale de Norfolk (Virginie). Lieutenant-colonel, il est affecté au 1er RA à Montbéliard comme commandant en second et rejoint deux ans plus tard, l'EMIA dont il devient le directeur. Promu colonel, il prend le commandement du 68e RA à La Valbonne et participe notamment à l'opération Daguet. À l'issue de son temps de commandement, il est affecté à l'état-major de Metz où il contribue à la mise en place de l'Eurocorps. Puis, il rejoint le ministère de la Défense où, dans le cadre de la représentation française de l'OTAN, il participe à l'organisation de l'ex-Yougoslavie à Sarajevo et effectue plusieurs missions à Naples et aux Pays-Bas où sa grande maîtrise des langues, l'anglais, l'allemand et le russe lui a été fort utile. En 1999, à 54 ans, il prend sa retraite à Châlons en Champagne après 33 années de bons et loyaux services militaires. Mais la vie ne s'est pas arrêtée pour cet homme infatigable, toujours disponible pour défendre de nobles causes. Homme de conviction, pétri du sens du devoir et de la ferme volonté d'être utile à ses semblables, servir a toujours été sa volonté et sa ligne de conduite. Et c'est tout naturellement qu'il est resté au service de ses compagnons en retraite et de leurs familles pour défendre leurs intérêts matériels, moraux et sociaux en acceptant en 2008 la présidence de la Confédération Nationale des Retraités Militaires et de leurs conjoints et en l'exerçant jusqu'en 2019. Il assure également la co-présidence de l'Union Française des Retraités (UFR) pendant la même période. Si le sort de ses compagnons d'armes ne le laissait pas indifférent, homme de conviction et de valeurs humanistes, il s'est aussi pleinement investi dans plusieurs associations pour apporter son aide à ses concitoyens dans leurs démarches administratives ainsi qu'aux étrangers et personnes en difficulté en leur prodiguant généreusement ses conseils et son soutien actif animé par sa foi religieuse et par son engagement personnel au service de son prochain. Autodidacte, homme de culture, engagé et dévoué, modeste et discret, fidèle en amitié, Charles BERDER est un exemple et un modèle pour nous tous. Son frère aîné, ses enfants, ses petits-enfants et ses compagnons peuvent être fiers d'avoir croisé sa route, de l'avoir côtoyé et accompagné dans son parcours de vie en tout point remarquable. Tous lui en sont infiniment reconnaissants. >>>

LE CEMA EN ESTONIE ET EN LITUANIE



Les 3 et 4 janvier, le chef d'état-major des Armées (CEMA), le général d'armée Thierry Burkhard, s'est rendu en Estonie et en Lituanie dans le cadre d'une visite aux détachements français déployés dans ces pays.

Suite p. 2

VIE DES FÉDÉRATIONS ET DES ASSOCIATIONS



ARM 40 – Association des Landes

Sortie à Biscarrosse au musée de l'hydravion

Tout l'actualité des ARM.

Suite pages 12 à 20

ACTUALITÉS ADMINISTRATIVES ET SOCIALES

En attendant la loi Grand Âge...

En novembre 2023, le gouvernement a publié un dossier de presse relatif à sa stratégie sur « bien vieillir en France ». Ce dossier édité sous la direction de la ministre Aurore Berger décrit un ensemble d'engagements de l'équipe ministérielle sur l'accompagnement dans le bien vieillir. Une proposition de loi a été présentée à l'assemblée par la ministre le 20 novembre. Le défi démographique et l'avancée de l'espérance de vie conduit « à faire de la vieillesse une véritable question de société et à construire un pacte renouvelé entre générations ».

Suite p. 9

SANTÉ

Surveiller sa tension artérielle à la maison



L'hypertension artérielle, non traitée, est la cause de fréquentes complications comme infarctus du myocarde ou accidents vasculaires cérébraux. Maladie fréquente souvent méconnue par ceux

qui en sont atteints car les signes cliniques restent longtemps silencieux, l'hypertension artérielle doit être systématiquement recherchée, quelque soit l'âge. Elle touche environ 20 % de la population. La prise de tension doit être systématique lors de chaque consultation médicale.

Suite p. 11

-SOMMAIRE-

ACTUALITÉS DES ARMÉES – INFOS DÉFENSE

Communiqués – In memoriam 2

Actu des armées – Info défense – Défense et sécurité 3-5

POINT DE VUE – DÉBATS... LA PAROLE EST À VOUS 6

ACTUALITÉS CNRM – CARNET 7-8

INFOS ADMINISTRATIVES ET SOCIALES 9-10

ACTUALITÉS CULTURELLES 11-12

ACTUALITÉS SANTÉ – FORME 13

LA VIE DES FÉDÉRATIONS ET DES ASSOCIATIONS 14-20